
第一阶段第一循环的比赛，温家
宝以514分钟位列U23球员出场时间榜
第八名，排在他前面的是队友朱辰杰。
但两人之间不同的是，朱辰杰在上赛
季开始就已经是申花的主力中后卫，
而温家宝今年年初才刚刚加盟球队，
是一位不折不扣的申花新人。在今年
特殊的情况下，从1月加盟球队，到逐
渐站稳主力，代表申花征战中超，21岁
的温家宝仅用了半年多的时间。

“大连是我足球启蒙地”

“离开赛还有几天的时候，球队主
力边后卫柏哥（柏佳骏）很遗憾受伤
了，我也是临危受命，能借这个机会踢
几场比赛。”温家宝说道，“希望能通过
几场比赛把自己训练时的内容，还有
自己的特点表现出来，最终要的是帮
助到球队。我也确实感谢崔指导给我
这样的年轻人机会，希望能用好的表
现来回报他。”
温家宝?然不是大连人，但他的

青训时光大多都是在大连度过的。所
以此番来到他的“足球家乡”，小将希
望能在众人面前展示自己，“我从小在
大连长大，这里是我的足球启蒙地。没
有小的时候来大连，也不会走上足球
的道路。”温家宝说道，“一路走来受到
了很多教练的帮助，是我一个很好的
指引。”

“在恒大学到了很多”

申花首战对阵恒大，温家宝就要
面对昔日培养过自己的球队。“在恒大
的几年是我真正走入职业足球的经
历，我学到了很多。17岁就来了中超，
一开始经验差很多，但通过这两年的
磨练，让我觉得来到申花是我最好展
示自己的机会。”
正因如此，已经换上一身蓝色战

袍的温家宝希望能发挥出全部能力，
在老东家面前证明自己一次。不过可
惜的是，当时申花受到人员的限制，不
得不以残阵面对中超班霸恒大，球队
上下半场各失一球，最终0比2不敌对
手。当韦世豪在比赛第66分钟打入第
二球时，镜头扫到面露难色的温家宝。
小将自我调整一番后，他拍掌鼓励后

防线的队友们再接再厉。
失利的阴霾没有笼罩球队太久，

在俱乐部领导和主教练的鼓励下，球
队很快走出了首轮不胜的阴影。球队
在第二场对阵深圳的比赛前积极调
整，温家宝和队友们都在本场比赛中
打出了焕然一新的面貌。“其实现在看
来，不是单纯地说变阵，起用’小快灵’
的球员就拿下了比赛，而是我们球队
团队的努力，球员不管上没上场，大家
拧成了一股绳，做好每球必争的准备
去拼搏，最终拿下了胜利。”

和队内核心曹 定组成边路搭
档，申花的左路又有了不同的风格。以
往曹 定和柏佳骏更倾向于在边路做
文章，但是在崔康熙的调教下，新赛季
曹 定在前场的位置更加飘忽不定，
往往会在中路拿球进行组织。而温家
宝也主动适应了这一打法，多次游走
到靠近中路的位置与曹 定做配合。

“还要多训练训练”

对阵深圳时，温家宝在一次进攻
中险些获得破门机会。第40分钟，申
花禁区前沿跟进的曹 定直接抽射被
扑，随后温家宝补射，只可惜被国威压
在了身下，温家宝距离自己的中超首
球只差半米左右的距离。“确实是个好
机会，但是很可惜没把握住。”回看这
次进攻机会，温家宝笑笑表示，“还要
多训练训练。”不过，在年长的队员眼
中，小将这样的表现已经非常惊艳，
“这次进攻就能看出他是多积极，大半
年不踢球了，年轻球员还能这样，真的
不容易。”
了解温家宝的人都知道，小将的

进攻属性很早就有所体现。温家宝的
“足球初恋”是梅西，阿根廷人出色的
脚下技术让温家宝羡慕不已。而在
2016年的潍坊杯，温家宝身披4号球衣
代表国少出战。这位年轻的左后卫，不
仅大局观强，而且具有很强的领袖气
质，被圈内人士十分看好。此后入选国
奥队，被希丁克等多名主教练写进大
名单，也是看中了温家宝的进攻能力。
去年3月，中国国奥对阵马来西亚国奥
的比赛，温家宝在最后时刻弧线球传
中，蒋圣龙头球扳平比分，国奥队才有
机会晋级下一轮。

“崔指导一直督促我”

现代足球潮流中，边后卫扮演着
越来越重要的角色，优秀的边后卫能
上能下的能力，将增强球队的进攻活
力。温家宝现在的足坛偶像是利物浦
的罗伯逊，这位世界级边后卫即便显
露出疲态，但在比赛都快结束时，依然
能突然来个百米冲刺，这一点也吸引
了相同位置的温家宝。年轻且能跑也
是温家宝的特点，?然现在还没能像
偶像那样可以担任自由人角色的水
平，但从温家宝在场上的覆盖面可以
看到，未来他还会有更高的高度。
在今年的比赛中，温家宝还有一

项进步有目共睹，那就是一直以来被
外界所质疑的防守能力有了显著的提
高。第一循环比赛，温家宝场均能贡献
1.1次抢断、1.3次拦截、1.3次解围的数
据，而在这些数字之外，较之以往“攻
上去守不回来”的情况，温家宝在场上
的到位率也有所改善。这一点，也离不
开一向重视后防的崔康熙在平时训练
中的叮嘱，“在平时训练中崔导一直会
督促我，对我训练中不好的地方马上
会指正。”
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?然从小在大连开始自己的足球
之路，温家宝自然也深知上海申花的
名气。“能来到申花很高兴，希望能帮
助球队取得更好的成绩。从小看球时
候就知道申花，申花是有底蕴有浓厚
球迷文化的球队，在虹口踢球作为主
队球员来说是一种享受。”温家宝还提
到，因为在国奥队时期，朱辰杰和蒋圣
龙等人曾戏言会不会未来成为俱乐部
队友，没想到一语成谶，他们在本赛季
又相聚上海，为同一支球队而战斗，
“蒋圣龙、朱辰杰和我在国奥时关系都
特别好，来到球队后他们对我也很照
顾。”
上赛季结束后，温家宝作为该年

龄段最好的一批球员之一，自然也收
到了不少来自其他俱乐部的橄榄枝。
最终温家宝选择了申花，很大一方面
的原因是俱乐部为他规划的未来蓝
图，“还是要感谢吴总和周总，没有他
们，我也不会来到申花。”现代足球世
界，球员在临近转会时，已经不单单会
看中自己未来的收入，上场时间、比赛
机会、队内环境都会成为球员参考的
因素。尤其是对于温家宝这样的年轻

球员而言，自己能在加盟球队后有多
大的提高，对自己的职业生涯有何帮
助，温家宝的眼光放得更长远，这也是
他为何最终选择申花的原因。
除了在国奥队的队友之外，温家

宝在队中还有不少熟人。昔日在广州
恒大的老大哥冯潇霆和曾诚，今年也
转投申花，时隔两年再度成为队友，这
也勾起了温家宝的回忆。2017年，他随
广州恒大夺得人生中的第一个中超冠
军，而不论是之后租借至天海的短暂
经历，或是今天在申花的新起点，温家
宝常常用那个冠军勉励自己，“来到上
海之后，就是想为球队做贡献，提高自
己。”而到了场上，曾诚和冯潇霆的位
置又离自己很近，老大哥们在平时的
训练中也会对他反复叮嘱，“其实不止
他们两人，在上场之前，队内的老大哥
们都会嘱咐一些，并告诉我一些经验，
因为年轻队员缺少经验。而且在训练
当中如果我出现一些错误，他们也会
细心地告诉我怎么处理。总之队里的
氛围特别好，大家都想为了球队取得
好成绩而努力。”

浏览温家宝的个人社交平台，除
了足球还是足球。8月14日，申花1比0
战胜江苏苏宁后，温家宝久久不能平
复自己的激动之情，次日凌晨2点半他
更新了动态，希望大家能在之后的比
赛中再接再厉。

来到大连赛区一个多月，封闭的
生活难免有些枯燥。然而温家宝在赛
季开始前就早有准备，懂得如何让自
己的精神生活变得富足，和同龄人一

样，温家宝也会玩玩游戏，或是听听
音乐放松一下。不过有些特别的是，
此行前往大连，温家宝还随身带了些
书，希望能在两个月的时间里多读几
本，“都是一些关于人生哲理的书籍，
自己有所感悟的同时也能成长。”目
前，中超苏州赛区有计划展开读书
会，等到大连赛区也开展了类似活
动，想必也会吸引像温家宝等一批爱
书球员。

闲暇时光爱阅读

“都是人生哲理的书”

家有一宝
温润如玉

一个月多的时间
里， 中超匆忙结束了八
轮联赛，高强度、高密度
的赛程下， 对于连续作
战的球员的体能、 精神
集中度都是不小的考
验。 在申花阵中，温家宝
是为数不多连续八场比
赛都有出场的球员 ，对
于这些挑战， 小将的态
度非常积极，“我觉得今
年是展示自己的最佳机
会。 ”
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“蒋朱对我很照顾，
申花的氛围特别好”

“展示自己的最佳机会”


